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■案情介绍

案发前，李某是浙江省宁波市某担保公司等10家
企业的法定代表人或实际控制人。2006 年 12 月至
2008年10月，李某以个人或实际控制企业的名义，以
1.5%至3%的月息，向100余名不特定个人及10余家
单位非法吸收存款1.91亿元，支付利息2292万元。在
这些个人债权人中，有个体老板、普通职工、医生、律师
等，金额从数万元到1000万元。

在非法吸收巨额公众资金后，李某又以 2%至
7.5%的月息，向孙某、徐某等21名个人非法出借资金
3253万元，收取利息541万元；以5%至8%的月息，向
27 家企业出借资金共 2.22 亿元，收取利息 5780 万
元。

■作案手段

利用“名人效应”增加可信度。李某出生于宁波
市，2005年取得了香港居民身份证，并获得香港居留
权。在此之前，他经营着宁波某担保公司等 10 家企
业，在宁波商界小有名气。正是凭着“港商”“名人”身
份，他骗取了投资人信任，甚至有些人主动找上门，把
钱借给李某。

虚假宣传夸大公司实力。李某通过其爱人对外
宣传：李某开的担保公司规模很大，经营状况也非
常好，而且得到了当地政府的大力支持。与此同
时，李某经常给投资人看企业的财务报表以及他个
人和企业取得各种荣誉，骗取投资人信任。事实上，
李某开设的公司经营状况并不是太好，财务报表也
是虚假的。

虚假担保并承诺随时支取本金和利息。李某以
1.5%至 3%的月息吸收存款，对每一笔借款都用宁
波某担保公司等实际控制的企业进行担保，并承诺
只要借款人需要，随时可以支取本金和利息。事实
上，李某借款数额较大，大大超出了其担保能力，担
保行为已形同虚设，一旦资金链断裂，承诺根本无法
兑现。

■案件警示

借款有担保不等于借出的钱就没有风险。金融
机构借款给某人时，要求借款人找个人或单位提供
担保，是保证本金安全的一项有效措施，但并不等于
说有了担保，借出的钱就进了保险箱，关键要看担保
人有没有担保能力，如果担保人超出自身担保能力，
无限度提供贷款担保，那么其提供的担保承诺就是
一纸空文。 本报记者 王蕾

非法吸收公众存款
尝恶果

如今，黄金市场已不再是传统意义上的资金避
风港。与此同时楼市遭遇严厉调控，股市持续疲
软……当下，手中捏有闲钱希望实现保值增值的投
资者，又该如何理财呢？业内人士建议，当前市场状
况下，普通投资者一定要牢记防控风险，根据自己的
风险承受能力，选择合适的理财方式。

市场多动荡，证券投资风险大

工商银行洛阳分行金融理财师崔星说，股票与
债券基金也是常见的理财工具，不过目前多项经济
数据显示，国内经济增长动力不强，短期内股市仍将
不容乐观，其投资风险较大，也不适宜稳健型投资
者。

“债券基金曾因收益高，受不少投资者的青睐，
像去年七八月发行的一些债券，预期年化收益率最
高达10%。”崔星说，不过今年新发行的债券基金的
预期年化收益率已降至4%左右。

另外，尽管今年以来国家加大了对银行间债券
市场的调控与监管力度，但个别公司发行的债券仍
存在灰色利益链条与暗箱操作，因此目前投资债券
基金的风险也在加大。

宏观调控下，楼市投资增值低

“作为投资，现在买房肯定是不合适的。”建设银
行洛阳分行国际金融理财师李红军说，前几年扶摇
直上的房价，让很多投资者把买房作为最稳健的理
财手段。但是，从目前楼市的投资价值来看，其增值
功能正在弱化。

今年，在房地产领域，国家出台了一系列调控政
策，要求加大限购力度和扩大房地产税改革的试点
地区，这些因素会对房价上涨有一定的制约作用。
近两年我市加大了城中村改造力度，各种套型的商
品房大量推向市场，房源供应充足，在短期内市场处
在供大于求的状态，房价相对平稳，因此目前，投资
楼市的收益并不会太高。

另外，普通投资者也不适宜投资商铺，商铺投资
涉及金额较大，风险也大。虽然目前商铺的回报普
遍在6%至8%，但是收益回报能否实现还要看项目
位置、后期经营管理等。

投资莫冲动，风险控制放首位

业内人士表示，在市场低迷时期，投资需要更稳
健，不能盲目更不能冲动，应始终将控制风险放在第
一位。

“不少人民币理财产品相对安全，易控制风险，
且本金损失概率小。”李红军说，对于稳健型投资者
来说，在目前暂时找不到其他的投资渠道和机会的
情况下，可以在专业理财师的帮助下，选择合适银行
理财产品，实现资金保值增值。

不过，崔星提醒投资者，银行理财产品的预期年
化收益率，不等于理财产品到期的实际收益。另
外，投资者在选择一些银行理财产品时，一定要给
资金留足够时间，千万不要卡着时间点做计划。
例如一款银行理财产品，约定5月30日到期赎回，
但到账日是 6 月 1 日，如果 6 月1日正逢节假日，就
需要顺延到下一工作日。这等于摊薄了银行理财产
品的收益。

本报记者 戈晓芳

面对金市等理财市场的震荡，
理财师建议普通投资者——

打理闲钱擦亮眼
风险控制是关键

新兴的大樱桃缘何能取代小樱桃？
田玉广说，主要是因为大樱桃种植、采摘
都要比小樱桃简单得多，且经济效益远
远超过小樱桃。

俗话说“樱桃好吃树难栽”，其实，不
仅樱桃树不好栽植，果实也难采摘。小
樱桃果实个头小、易脱落，且小樱桃树种
的枝条较软，采摘起来很麻烦，十分消耗时
间和体力；而大樱桃果实大、果实较硬不易

脱落，采摘也要比小樱桃方便得多。此
外，大樱桃比小樱桃更耐储存，因此，越
来越多的果农更愿选择种植大樱桃。

“大樱桃的经济收益要比小樱桃主
高很多。”西工区红山乡樱桃沟洛阳早春
大樱桃农民种植专业合作社负责人张克
俭说，他曾经种植了 40 亩左右的小樱
桃，每亩地年产量300公斤左右，每公斤
售价 10 元左右，每亩小樱桃一般收益
3000 元左右。后来，他看到大樱桃商
机，将40亩地全部改种大樱桃，现在，每
亩大樱桃的年产量达 1000 公斤，每公
斤的市场均价为40元，每亩地可获得4
万元经济收入。

金价下跌与
“中国大妈”的投资难题

老百姓“买啥啥跌，卖啥啥涨”的困境，在狂
扫黄金的“中国大妈”身上再度上演。尽管她们
有强烈的投资冲动，但“中国大妈”无力阻挡黄
金连续暴跌的步伐。

“中国大妈”理财变破财的经历，虽然和
“大妈”本身缺乏金融素养和理财知识有关，但
更是现时投资渠道狭窄造成的结果。对很多
居民来说，不投资等于坐等“钱袋子”缩水，一
投资却经常面临“不投资等死，投资简直找死”
的困境。

老百姓能参与的投资理财渠道都业绩堪
忧，也难怪“大妈”们会追捧黄金硬通货。

中国式理财困境的背后，其实还反映了百
姓对养老、教育等民生问题的预期焦虑。一项
调查发现，39.6%的城市居民对于自己当前或今
后的养老问题有忧虑，38.9%的城市居民表示对
于自己的养老金来源有忧虑。

中国青少年研究中心家庭教育研究所此前
的调查也显示，子女教育支出已经成为城市家
庭的主要经济支出之一，城市家庭平均每年在
子女教育方面的支出，占家庭总支出的35.1%，
占家庭总收入的30.1%。

中国式理财困境如何破解？专家建议，一
方面政府应该拓宽投资渠道，建立多元化、多层
次、多品种的金融体系，让包括普通百姓在内的
投资者可以灵活选择，引导民间投资归于理
性。另一方面，也是更为基础的，应持续推进收
入分配制度改革和社会保障制度改革，为“中国
大妈”解除后顾之忧。

（据新华社）

打击非法集资增强风险意识
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关 注 金 价 下 跌 ③

近年来，我市大樱桃逐渐取代传统小樱桃，业内人士呼吁——

产业化助推大樱桃实现大发展

昨日，记者在新安县磁涧镇礼河村公
路两旁看到，有不少果农设点销售樱桃，
全是大樱桃，没有见到小樱桃的身影。

市民郭璐表示，进入5月以来，无论
是在农贸市场还是超市，卖的几乎全是
大樱桃，很少见有卖传统小樱桃的，小樱
桃是不是被大樱桃取代了？

市园艺工作站站长田玉广介绍，大
樱桃在我市的发展始于20世纪80年代
末期，2002 年以后发展较快。截至目
前，全市的大樱桃种植面积有近5万亩，
年产量约 2 万吨，优良品种 20 余个，主
要分布于新安县、孟津县、洛宁县、西工
区、洛龙区，大樱桃已成为我市水果产业

中的主要品种之一。
我市小樱桃的种植历史很久远，是中

国樱桃的原产地，最早可追溯到周代，“瀍
壑朱樱”曾是盛唐洛阳的“八大景”之一。

近年来，随着大樱桃种植面积的扩
大，小樱桃的种植面积急剧下降，1995年
以后，全市小樱桃规模种植已停滞，并逐
年减少，目前我市小樱桃大多零星分布在
樱桃主要种植区域的沟沟壑壑里，并且多
为自然生长，果农不再下大力气管理。

“目前，我市农业部门鼓励果农种植
大樱桃，大樱桃是今后我市樱桃产业发
展的主要方向，大樱桃取代小樱桃实际
上是水果品种的升级换代。”田玉广说。

虽然我市目前大樱桃的发展甚是红
火，但业内人士指出，目前我市大樱桃的
品种结构尚不太合理，现在全市大樱桃中
熟、晚熟品种较多，早熟品种较少。早熟
大樱桃的最佳花期在每年的 3 月底 4 月
初，最适合早熟品种樱桃生长，但在此期
间，我市气温尚不稳定，不少果农担心气
温波动影响收成，因而保守地集中发展中
晚熟品种。

近年来，我市樱桃果农在引进大樱桃
品种方面十分积极，但在种植、管理技术等
方面尚未能跟上我市大樱桃迅速发展的速
度，大多果农仍停留在小樱桃种植的技术
水平上。而且我市大樱桃种植多为一家一
户，而大樱桃需生长4年才能挂果，7年才
进入盛果期，前期投入大、见效周期长，仅
靠一家一户，很难有进一步发展。

对此，业内人士建议，我市大樱桃种
植要想提速发展，一方面需要有关部门专
业技术人员对果农在品种结构调整及种
植技术、管理方式等方面加以引导，引进
优良的早熟樱桃品种，使大樱桃品种全面
发展；另一方面，要加强果农间的合作，扩
大种植面积，加快大樱桃产业化进程。同
时，相关部门应鼓励发展大樱桃产业的龙
头企业，培育统一的规模化生产、管理、运
输及销售业态，提升我市大樱桃的规模化
和品牌化水平。

此外，随着我市大樱桃产业的发展壮
大，樱桃产量大幅增加，可利用此优势，拉
长大樱桃产业的链条，开发出樱桃酒、樱桃
蜜饯等大樱桃深加工产品。

本报记者 赵佳
特约记者 王高潮 文/图

果品升级大樱桃兴起

改种大樱桃收益成倍增

大樱桃种植急需大发展

每年四五月，新安县磁涧镇礼河村都会选拔一批农村妇女，统一着装，义务为游客介绍
当地的风土人情，并指导、帮助游客采摘樱桃。她们被称为樱嫂。图为樱嫂在采摘大樱桃

22日，我市首届“金穗杯”大樱桃评选活动主办方，在
新安县磁涧镇礼河村揭晓大樱桃果王、大樱桃优秀品种、大
樱桃种植技术能手、大樱桃全能樱嫂等奖项……此次活动
是全市大樱桃种植红火发展的缩影，有业内人士指出，我市
大樱桃要想获得更大发展，当务之急是丰富品种，加快产业
化进程。


